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СОБЫТИЯ / EVENTS

II Международный научный симпозиум 
«Визуальная теология. Репрезентации культурной 

идентичности»

2–3  октября 2023  г. научно- образовательный центр «Гуманитарная урбани-
стика» Новгородского государственного университета имени Ярослава Мудрого 
и  редакция научного журнала «Визуальная теология» провели второй между-
народный научный симпозиум «Визуальная теология. Репрезентации культур-
ной идентичности». Симпозиум состоялся на базе Высшей гуманитарной школы 
«Антоново» в рамках исполнения проекта «Университет как генератор культурной 
идентичности» по  программе развития российских университетов «Приоритет 
2030».

Целью работы симпозиума было определение роли священных изображений 
и  пространственных художественных комплексов в  формировании, сохранении 
и трансляции культурной идентичности – как в истории, так и в наши дни.

Организаторы симпозиума исходят из  того, что развитие современного гума-
нитарного знания в  области визуальной теологии способствует более глубокому 
пониманию таких культурных явлений, как связь образа и  смысла в  повседнев-
ных и  праздничных практиках, культурная память нации и  регионального сооб-
щества, визуальный код обитаемого пространства (города, села, монастыря, реги-
она, страны), формы выражения гражданской идентичности.

Названные темы определяют сферу научных интересов участников симпози-
ума, собравшихся в  первые дни октября на  территории древнего новгородского 
Антониева монастыря. С докладами выступили исследователи из Москвы, Санкт- 
Петербурга, Томска, Новосибирска, Барнаула, Еревана, Белграда, Нови- Сада и, 
конечно, Великого Новгорода.
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В  ходе научного общения были представлены последние достижения учёных 
в  области изучения иконографии, архитектуры, градостроительства, богослужеб-
ного действия и общей организации священного пространства. Участники симпо-
зиума обсудили визуальные, идеологические и социокультурные аспекты создания 
и  использования икон в  советскую эпоху, программы росписей храмов в  новей-
шей отечественной истории, параллельное существование религии и  квази- 
религии в России ХХ века, истоки, традиции и богословский смысл архитектурных 
форм и  иконографических сюжетов, применение религиозных культурных кодов 
в современном образовании, архитектуре, структуре литургического пространства, 
изобразительном искусстве и  кинематографе. Были выявлены ключевые смыслы 
и  образы, обеспечивающие преемственность отечественной культуры, опираю-
щейся в  своём фундаменте на  единое мировоззренческое основание – понятие 
Божьего мира, пребывающего в непрерывном сообщении со своим Творцом.

В  рамках симпозиума прошёл «круглый стол», специально посвящённый 
сакральному культурному коду Великого Новгорода. Участники обсудили тему 
преемственности в  изображении повседневной жизни города в  иконописи 
XVI  века и  современной графике, роль городской ономастики в  формирова-
нии сакрального пространства исторического города, а  также итоги конкурса 
по выбору символа Новгородской области, религиозные и светские мотивы голо-
сования новгородцев.

Для участников симпозиума была организована экскурсия по  новгородскому 
собору Святой Софии. Экскурсию провела главный хранитель собора, доктор 
искусствоведения, ведущий научный сотрудник Государственного института 
искусствознания Татьяна Юрьевна Царевская.

К  открытию симпозиума была приурочена фотовыставка «Российские древ-
ности: визуальные маркеры культурной идентичности». Выставку открыл 
автор фотографий – научный журналист, главный редактор интернет- портала 
«Российские древности» Алексей Сергеевич Паевский.

Очередной научный симпозиум стал важным этапом в изучении истории раз-
вития отечественной культуры с  особой акцентуацией на  исследовании визуаль-
ных форм сохранения и передачи культурной идентичности.

С. С. Аванесов

The 2nd International Scientific Symposium 
“Visual Theology. Representations of Cultural Identity”

On October 2–3, 2023, the Scientific and Educational Center “Humanitarian 
Urbanistics” of Yaroslav-the- Wise Novgorod State University and the editorial board of 
the Journal of Visual Theology hosted the 2nd International Scientific Symposium “Visual 
Theology. Representations of Cultural Identity”. The Symposium was held on the basis 
of the Antonovo Higher Humanitarian School as part of the project “University as 
a generator of cultural identity” under the program “Priority 2030” for the development 
of Russian universities.
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The purpose of the Symposium was to determine the role of sacred images and 
spatial art complexes in the formation, preservation and translation of cultural 
identity – both in history and in present time.

The organizers of the Symposium presume that the development of modern 
humanitarian knowledge in the field of visual theology contributes to a  deeper 
understanding of such cultural phenomena as the connection of image and meaning 
in everyday and festive practices, the cultural memory of the nation and the regional 
community, the visual code of the inhabited space (city, village, monastery, region, 
country), forms of expression of civil identity.

These topics determine the scope of scientific interests of the Symposium 
participants, gathered in the first days of October on the territory of the ancient 
Novgorod Antoniev Monastery. The reports were made by researchers from Moscow, 
St.  Petersburg, Tomsk, Novosibirsk, Barnaul, Yerevan, Belgrade, Novi Sad and, of 
course, Veliky Novgorod.

The scientific communication presented the latest research achievements in the 
field of iconography, architecture, urban planning, liturgical action and the general 
organization of sacred space. The participants of the Symposium discussed visual, 
ideological, social and cultural aspects of the creation and use of icons in the Soviet 
era, programs of temple paintings in modern Russian history, the parallel existence 
of religion and quasi- religion in twentieth- century Russia, the origins, traditions 
and theological meaning of architectural forms and iconographic subjects, the use of 
religious cultural codes in modern education, architecture, structure of liturgical space, 
visual arts and cinematography. The scientific discourse revealed the key meanings 
and images that provide the continuity of the national culture, presumably based on 
a  single ideological foundation – the concept of God’s world, existing in continuous 
communication with its Creator.

Within the framework of the Symposium there was a  “round table” dedicated 
to the sacred cultural code of Veliky Novgorod. The participants discussed the topic 
of continuity in the depiction of everyday life of the city in the iconography of the 
16th century and modern graphics, the role of urban onomastics in the formation of 
the sacred space of the historical city, as well as the results of the contest to choose the 
symbol of the Novgorod region, religious and secular motives of voting of Novgorodians.

The organizers of the Symposium provided a guided tour to the Novgorod Cathedral 
of St.  Sophia for the participants. The tour was conducted by the chief curator of the 
cathedral, Doctor of Art History, leading researcher of the State Institute for Art Studies 
Tatiana Tsarevskaya.

The photo exhibition “Russian Antiquities: Visual Markers of Cultural identity” was 
timed to coincide with the opening of the Symposium. The exhibition was opened by the 
author of the photographs – a scientific journalist, editor-in-chief of the Internet portal 
“Russian Antiquities” Alexey Paevsky.

The Symposium became an important stage in the study of the history of the 
development of Russian culture with a special emphasis on the study of visual forms of 
preservation and transmission of cultural identity.

Sergey Avanesov


